

# COMMISSION DÉPARTEMENTALE D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DU PAS-DE-CALAIS

## ASSEMBLÉE GÉNÉRALE 2025

TENUE LE 17 JANVIER 2026 — Arras, Hôtel du Département

### RAPPORT MORAL

Mesdames, Messieurs, chers amis,

En ce début d'année, je vous renouvelle, au nom du Bureau, tous les vœux que nous formons pour chacun d'entre vous : que 2026 soit douce, chaleureuse, riche en découvertes, vous garde la santé et comble vos attentes, dans votre vie familiale et vos activités professionnelles. Et je n'oublie pas la vie associative, lieu de rencontre et d'échanges, si importante dans notre monde incertain. Que chacune et chacun y trouvent l'amitié et la joie qui permettent d'aller de l'avant et de bâtir une société plus juste et plus accueillante.

Traditionnellement, cette première séance de l'année civile nous amène à jeter un regard sur le millésime écoulé. Je retiendrai quelques axes.

#### Les séances

Nous nous sommes réunis quatre fois :

- le 18 janvier, lors de l'**AG 2024** au cours de laquelle nous avons élu un nouveau bureau ;
- le 15 mars lors de la **première séance délocalisée, à Saint-Omer**, préparée sous la présidence de François Duceppe-Lamarre ; nous avons été reçus le matin par la Société des Antiquaires de la Morinie, et accueillis l'après-midi dans la belle salle de la Bibliothèque d'agglomération du Pays de Saint-Omer, par Fabien Laforge, directeur, et Rémy Cordonnier.
- le 17 mai lors de la **journée foraine/découverte à Aire-sur-la-Lys**, en compagnie de la CHN ; Mme Goblet, archiviste de la ville, M. Aubert, historien d'Aire, M. Leporcq, directeur de la médiathèque Julia Kerlévéo, et M. Dissaux, le maire, nous ont réservé le meilleur accueil ; nous avons pu compter sur les interventions de Karl Michaël Hoin, Samantha Heringuez et Féréric Vienne.
- le 18 octobre pour la **reprise de nos activités** après la pause estivale.

À chacune de ces rencontres, nous avons eu le plaisir d'accueillir des conférencières et conférenciers qui nous ont fait part de leurs recherches en archéologie, en histoire et en histoire de l'art. Je tiens à souligner la solidarité qui s'est manifestée à plusieurs reprises, certains acceptant de remplacer un homologue défaillant, quasiment au pied levé (essuyant du même coup les sueurs froides de la présidente !).

#### Les publications

Comme chaque année, ***Histoire et archéologie du Pas-de-Calais 2024*** a été mise à votre disposition lors de l'AG tenue en janvier 2025. La connaissance de notre département bénéficie de la qualité des articles, et je tiens à préciser que notre bulletin, largement diffusé par le biais des échanges avec des sociétés savantes françaises étrangères, par l'abonnement de plusieurs institutions nationales et par quelques fidèles libraires, parisiens notamment, est très largement apprécié pour ses qualités scientifiques et éditoriales, auxquelles veillent Delphine Hanquiez et le comité de rédaction.

C'est encore grâce à leur vigilance sans faille qu'a été menée à son terme l'édition du ***Registre Parenty, consacré aux Reliques du diocèse d'Arras entre 1802 et 1851***. C'est une somme passionnante et savante, sous la plume de Bernard Delmaire, qui a continué le projet entrepris avec le regretté Bernard Ghienne.

Le **stock** important de nos publications, conservé aux Archives départementales, est géré par Thomas Vermeulen, notre bibliothécaire. La liste est consultable sur notre site.

### La communication et le rayonnement

Le **dépliant** consacré à la CDHA, voulu par mon prédécesseur, François Duceppe-Lamarre, a été imprimé, mais sans doute insuffisamment distribué. Il est à votre disposition pour diffusion.

Du nouveau pour **notre site** (CDHA62) : Ivan Pacheka, qui l'a mis en place et modernisé, a passé la main à Gatien Wierez, notre secrétaire depuis janvier 2025. Si des mises à jour restent à faire, il est néanmoins toujours intéressant et utile de le consulter régulièrement, parce qu'il diffuse les actualités et événements qui sont portés à notre connaissance. Vous y trouverez aussi le détail de nos bulletins et mémoires depuis le xix<sup>e</sup> siècle.

La CDHA a participé le 23 février au **Salon du Livre d'histoire**, organisé par Le Comité d'études en pays boulonnais (CEPB), qui s'est tenu à l'hôtel de ville de Boulogne-sur-Mer. C'est un rendez-vous désormais incontournable, amical et festif. Il permet de nouer des liens, parfois de recruter de nouveaux adhérents, plus généralement de faire connaître nos travaux et... d'augmenter nos recettes.

La CDHA est membre de la **Fédération des Sociétés savantes-Région Nord**, et, à ce titre, participe à ses congrès annuels. Les actes de l'édition 2024 sur « la maison commune » (octobre, à Calais) ont été publiés à l'automne dernier et seront consultables aux Archives départementales dès leur réouverture. La CDHA était également représentée au congrès sur « la ruralité » qui s'est tenu à Marchiennes le 25 octobre 2025 : pour cette édition, Aline Le Cœur, une architecte-paysagiste, avait été contactée par les soins de la CDHA.

### Le comité Patrimoine

Sous la conduite éclairée d'Annie de Calan et de quelques fidèles (Bernard Delmaire, Pascal Guillemant, Delphine Hanquiez, Alain Joblin, Jean-Louis Podvin, Gatien Wierez), le comité Patrimoine, créé en 2021, poursuit son étude des **saints du Pas-de-Calais**, qui en sont originaires ou y sont honorés. C'est une entreprise de longue haleine, qui exige des investigations pointues, et demande de la constance et du temps. Les réunions, majoritairement en visioconférence, se tiennent quatre fois l'an. La date d'achèvement est loin d'être fixée, mais ce délicat travail minutieux et solide de recensement et d'étude mérite d'être mené sans précipitation, et donc avec toutes les précautions nécessaires.

### Les ressources

La disparition des aides départementales et/ou régionales a de lourdes conséquences sur le fonctionnement des associations, en ce qui nous concerne sur le financement de nos publications, qui sont notre marque de fabrique et notre fierté, comme vous le savez.

C'est la raison pour laquelle, par l'intermédiaire de notre vice-président, Vincent Merkenbreack, nous avons été informés de l'existence du **Fonds pour le Développement de la Vie Associative** (FDVA) « dispositif public destiné à financer la formation des bénévoles, à financer le fonctionnement des associations ou la réalisation de projets innovants ». En octobre, nous avons rencontré la délégue départementale, au cours d'une réunion instructive à laquelle participaient Jacques Froissart, Lionel Gallois, Delphine Hanquiez, Vincent Merkenbreack, Gatien Wierez, Jean-Michel Williot et moi-même. Il en est ressorti que nous pouvons prétendre à recevoir des dons défiscalisés, ce dont nous vous avons fait part aussitôt. Nous espérons que cette mesure, qui vous permettra d'alléger votre tribut aux finances publiques, nous permettra d'envisager avec sérénité nos prochaines publications

Il me reste à remercier Lionel Gallois pour son soutien, son aide permanente et toujours efficace, pour son accueil souriant, malgré les tracas inhérents au déménagement des Archives départementales.

Laurence Baudoux,  
présidente